

大岡昇平の「武蔵野夫人」
の道子には、坂本睦子という
モデルがいました。195
8年4月、睦子は自殺しま
す。作中の道子と同じ道行
を辿ったことを知った時、
大岡は雑誌に連載中の「作
家の日記」の中で、睦子の
「佛を一番かりている」と

文人の 武蔵野

モデル・睦子の存在

大岡昇平 ⑯



随筆家の白洲正子。自著「いまな
ぜ青山『郎なのか』で大岡と坂本
睦子との関係についても記した

記し、遺書の内容にも触れま
した。そのような大岡の筆に対し
て白洲正子は、「モデルが現
実の人間に似ている必要はな
い」が、睦子を知る人々は「み
はりませんでした」。

な不満に感じていた」と証言
しています。睦子は「魔性」
という言葉で呼びたくなるほ
どの魅力を備えていた人なの
に、作中では「ただの平凡な
女にひきずりおろされ、人生
に疲れはてて自殺する」なん
て「浮ばれまいと、誰しもそ
う思うのであった」と指弾し
ています。

なぜそこまで非難されたの
でしょうか。色々な理由が考
えられます。一つには、文
壇的事実として睦子は大岡が
長い間一緒に暮らしたことの
ある女性であり、本気で惚れ
ていたはずだったからでしょ
う。大岡が睦子をモデルにし
たのは「武蔵野夫人」だけで
はありませんでした。「花影」

や「再会」のような小説でも
大岡としては睦子を描いたつ
もりでした。

睦子と大岡は、単に一対の
男女だったということではあ
りませんでした。白洲正子に
よれば、若い文士が先輩文士
に惚れて、先輩の惚れた女を
腕によりをかけて盗むという
状況の渦中にいた。「広い文
壇の中で、尊敬されている先
生から、尊敬している弟子へ
といわば盤廻しにされた」。

「武蔵野夫人」には、そこ
まで魅力的な男性も女性も登
場しません。「姦通」概念を
消し去るほど凄みのある「姦
通」も描かれていません。と
するならば、大岡もまた国木
田独歩と同様に、武蔵野での
体験に基づいて小説を書きな
がらも作品に現実を投影した
わけではない、ということに
なりそうです。

（武蔵野大教授、むさし野文
学館館長・土屋忍）

過去の連載は、読売新聞オ
ンラインでお読み
いただけます。スマ
ートフォンはQR
コードから。



*
睦子をヌキにして、彼らの思
想は語れない」という結論に
至ります。菊池寛、小林秀雄、
中原中也、坂口安吾といった
昭和文学史を彩る武蔵野の文
人たちも例外ではありません